

LA EDUCACIÓN Y EL FEMINISMO EN EL PENSAMIENTO DE GABRIELA MISTRAL¹

DRA. GRACE PRADA ORTIZ
CATEDRÁTICA UNA

RECIBIDO: ENERO 2007 ÷ ACEPTADO: MARZO 2007

RESUMEN

HISTÓRICAMENTE, LAS MUJERES HAN SIDO EXCLUIDAS DE PARTICIPAR EN LA FORMACIÓN DE LA SOCIEDAD Y TODO PROCESO DE CONSTRUCCIÓN DEL CONOCIMIENTO, SIN EMBARGO, ÉSTAS HAN ENFRENTADO LUCHAS CON EL PROPÓSITO DE TRANSFORMAR SU CONDICIÓN. GABRIELA MISTRAL PROYECTÓ SU PENSAMIENTO HACIA UN CAMBIO DE IDEOLOGÍA EN LA SOCIEDAD LATINOAMERICANA. SUS IDEAS Y ACCIONES EN DEFENSA DE LAS MUJERES DE CLASES SOCIALES VULNERABLES HAN PROPICIADO UNA MAYOR IGUALDAD EN MATERIA LABORAL Y EDUCATIVA.

PALABRAS CLAVES: EDUCACIÓN, FEMINISMO, GABRIELA MISTRAL.

ABSTRACT

HISTORICALLY, WOMEN HAVE BEEN EXCLUDED FROM PARTICIPATING IN SOCIETY'S CONSTITUTION, AS WELL AS ALL KNOWLEDGE CONSTRUCTION PROCESSES; NONETHELESS, THEY HAVE CONFRONTED WITH STRUGGLES WITH THE PURPOSE OF TRANSFORMING THEIR CONDITION. GABRIELA MISTRAL PROJECTED HER THINKING TOWARDS A CHANGE OF IDEOLOGY IN THE LATIN AMERICAN SOCIETY. HER IDEAS, ACTIONS IN DEFENSE OF WOMEN FROM SOCIALLY VULNERABLE CLASSES HAVE ENCOURAGED MORE EQUITY IN EDUCATION AND LABOUR ISSUES.

KEY WORDS: EDUCATION, FEMINISM, GABRIELA MISTRAL.

1 PERFIL BIOGRÁFICO

LUCILA GODOY ALCAYAGA, CONOCIDA EN LAS LETRAS DE AMÉRICA COMO GABRIELA MISTRAL (1889-1957), DE NACIONALIDAD CHILENA Y CIUDADANA DEL MUNDO, NACIÓ EN VICUÑA EL 7 DE ABRIL DE 1889. SU PADRE FUE JERONIMO GODOY VILLANUEVA, MAESTRO DE PRIMARIA CON INCLINACIÓN HACIA LA POESÍA Y LA MÚSICA. SU MADRE FUE PETRONILA ALCAYAGA ROJAS. EN EL HOGAR DE GABRIELA LA FIGURA PATERNA PRONTO DESAPARECIÓ, SU PADRE LAS ABANDONÓ, Y ELLA SE FORMÓ AL CALOR DE SU MADRE Y SU HERMANA, DE OTRO PADRE, EMELINA MOLINA ALCAYAGA.

LAS MUJERES Y LA EDUCACIÓN

DESDE LOS ANALES DE LA HISTORIA LAS MUJERES HEMOS PARTICIPADO EN TODOS LOS ÓRDENES Y ESTRUCTURAS SOCIALES. LAS SOCIEDADES DE CORTE ANDROCÉNTRICO HAN INVISIBILIZADO A LAS MUJERES DE LOS PROCESOS DE CONSTRUCCIÓN SOCIAL, DE LA CULTURA, LA HISTORIA, LA POLÍTICA, LA ECONOMÍA Y POR SUPUESTO DEL CONOCIMIENTO. AL RESPECTO GABRIELA MISTRAL DICE:

LAS MUJERES FORMAMOS UN HEMISFERIO HUMANO. TODA LEY, TODO MOVIMIENTO DE LIBERTAD O DE CULTURA NOS HA DEJADO POR LARGO TIEMPO EN LA SOMBRA. SIEMPRE HEMOS LLEGADO AL FESTÍN DEL PROGRESO, NO COMO EL INVITADO REACIO QUE TARDA EN ACUDIR, SINO COMO EL CAMARADA VERGONZANTE AL QUE SE INVITA CON ATRASO Y AL QUE LUEGO SE DISIMULA EN EL BANQUETE POR NECIO RUBOR. MÁS SABIA EN SU INCONSCIENCIA, LA NATURALEZA PONE SU LUZ SOBRE LOS DOS FLANCOS DEL PLANETA. Y ES LEY INFECUNDA TODA LEY ENCAMINADA A TRANSFORMAR PUEBLOS Y QUE NO TOMA EN CUENTA A LAS MUJERES" (1999:24)

NUESTRA HISTORIA ES PROLIJA EN EJEMPLOS DE EXCLUSIÓN DE LAS MUJERES EN EL CAMPO EDUCATIVO. RECLUIDAS EN EL ÁMBITO DOMÉSTICO Y CONDICIONADAS A TENER ÚNICAMENTE DOS OPCIONES EN SUS VIDAS, EL MATRIMONIO O EL CONVENTO. LAS MUJERES SE ABRIERON ESPACIO EN LA EDUCACIÓN, LENTA Y TENAZMENTE; MUCHAS BUSCARON EL CLAUSTRO EN ARAZ DEL SABER Y EL CONOCIMIENTO, BASTE RECORDAR A SOR JUANA INÉS DE LA CRUZ, "POR EXCESO DE SENSIBILIDAD SE APARTÓ. SU ACTITUD APARECE MÁS ESTÉTICA QUE MÍSTICA", RECUERDA GABRIELA MISTRAL (1999: 139).

ES SABIDO QUE SOR JUANA INÉS DE LA CRUZ, NO SE RECLUYÓ EN EL CONVENTO POR SU INHINITA DEVOCIÓN A DIOS, SINO POR SU GRAN DESEO DE SABER Y LA IMPERIOSA NECESIDAD DE EXPRESARSE A TRAVÉS DE LAS LETRAS. ASÍ LA RECUERDA MISTRAL:

FUE PRIMERO EL NIÑO PRODIGIO QUE APRENDE A LEER, A ESCONDIDAS, EN UNAS CUANTAS SEMANAS; Y DESPUÉS LA JOVEN DESCONCERTANTE, DE INGENIO ÁGIL COMO LA MISMA LUZ, QUE DEJABA EMOBADOS A LOS EXQUISITOS COMENSALES DEL VIRREY MANCERA. ¡POBRE JUANA! TUVO QUE SOPORTAR SER EL DORADO ENTRETENIMIENTO DEL HASTÍO DOCTO DE LOS LETRADOS... MÁS TARDE

ES LA MONJA SABIA, CASI ÚNICA EN AQUEL MUNDO INGENUO Y POCO SIMPLE DE LOS CONVENTOS DE MUJERES. ES EXTRAÑA ESA CELDA CON LOS MUROS CUBIERTOS DE LIBROS Y LA MESA POBLADA DE GLOBOS TERRÁQUEOS Y APARATOS PARA CÁLCULOS CELESTES... (1999:138)

EL "ATREVIMIENTO" DE SOR JUANA, EN AQUELLA ÉPOCA DE OSCURANTISMO ESCOLÁSTICO, LE ATRAJO ENEMIGOS CON LA INQUISICIÓN. EN SU OBRA CLÁSICA *RESPUESTA A SOR FILOTEA DE LA CRUZ* ESCRIBIÓ:

¿QUÉ ENTENDIMIENTO TENGO YO, QUÉ ESTUDIO, QUÉ MATERIALES, NI QUÉ NOTICIAS PARA ESO. SINO CUATRO BACHILLERÍAS SUPERFICIALES! DEJEN ESO PARA QUIEN LO ENTIENDA, QUE YO NO QUIERO RUIDO CON EL SANTO OFICIO, QUE SOY IGNORANTE Y TIEMBLO DE DECIR ALGUNA PROPOSICIÓN MALSONANTE O TORCER LA GENUINA INTELIGENCIA DE ALGÚN LUGAR. YO NO ESTUDIO PARA ESCRIBIR, NI MENOS PARA ENSEÑAR (QUE FUERA EN MÍ DESMEDIDA SOBERBIA), SINO SOLO POR VER SI CON ESTUDIAR IGNORO MENOS. ASÍ LO RESPONDO Y ASÍ LO SIENTO (1998:33).

LA LETRADA MONJA MEXICANA DEL SIGLO XVII, ABRIÓ LA PUERTA DE LA EDUCACIÓN Y EL CONOCIMIENTO PARA LAS MUJERES DE LAS AMÉRICAS, PUERTA QUE ESTAMOS DECIDIDAS A ENSANCHAR, PARA LAS NUEVAS GENERACIONES DE MUJERES DEL NUEVO MILENIO. LAS MUJERES MEXICANAS DIERON CLARAS MUESTRAS DE PARTICIPACIÓN EN LA EDUCACIÓN, AUNQUE LA ESCUELA SECUNDARIA PARA SEÑORITAS SE ABRIÓ EN 1869 Y CON ELLA, EL ESPACIO PARA QUE LAS MUJERES TUVIESEN ACCESO A LA EDUCACIÓN TÉCNICA, CIERTAMENTE FUE EN CARRERAS QUE ERAN PROLONGACIÓN DE LAS LABORES DOMÉSTICAS, COMO EL BORDADO, LA COSTURA Y LA RELOJERÍA. ELLAS CONTINUARON ABRIÉNDOSE ESPACIO EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR, EN MEDICINA, DERECHO Y EL EJERCICIO DEL MAGISTERIO.

ENTRE LAS MAESTRAS DE NUESTRAMÉRICA QUE FUERON REVOLUCIONANDO EL ACCESO DE LAS MUJERES AL CONOCIMIENTO, EMERGE DEL MARAVILLOSO VALLE DEL ELQUI, LA MAESTRA DE LAS AMÉRICAS, GABRIELA MISTRAL. SU PENSAMIENTO ACERCA DE LA EDUCACIÓN DE LAS MUJERES GIRA EN TORNO A TRES TÓPICOS FUNDAMENTALES: LIBERTAD, AUTONOMÍA Y EMANCIPACIÓN. SEGÚN ELLA, LAS MUJERES PARA SER SUJETAS ACTIVAS DE LA SOCIEDAD DEBÍAN TENER LOS MISMOS DERECHOS QUE LOS HOMBRES. GABRIELA MISTRAL EN SU LUCHA POR EDUCAR A LAS MUJERES LE DA PRIORIDAD A LA EDUCACIÓN DE LAS MUJERES POBRES, ELLA ASUME QUE LA PERTENENCIA

DE CLASE LIMITA TODO EL POTENCIAL DE LAS MUJERES POBRES. SUS IDEAS FORMAN PARTE DE UNA LUCHA MÁS AMPLIA QUE SE GESTÓ EN LOS ALBORES DEL SIGLO XX, LA LUCHA DE LOS OBREROS POR SUS DERECHOS LABORALES INSPIRADOS EN LA LUCHA DE CLASES, CONSIGNA POLÍTICA DEL MARXISMO DE AMPLIA DIFUSIÓN EN LOS PUEBLOS DE NUESTRAMÉRICA. RETOMANDO LA IDEA DE LA EDUCACIÓN DE LAS MÁS POBRES, GABRIELA MISTRAL, SENTENCIÓ:

Y NO SE NOS DIGA QUE LA MUJER HUMILDE NO NECESITA DE INSTRUIRSE PARA ALCANZAR HASTA LAS CIMAS MORALES DE ABNEGACIÓN. CONOZCO LAS ALMAS MARAVILLOSAS QUE HA SACUDIDO EL DESTINO COMO UNA SARTA DE ESTRELLAS EN LA CLASE HUMILDE; HE VISTO TAL VEZ LOS EJEMPLARES MÁS PUROS DE LA HUMANIDAD NACER, DESARROLLARSE SIN ESTÍMULO EN UN AMBIENTE INAUDITAMENTE HOSTIL; PERO SÉ TAMBIÉN QUE CUANDO LA NATURALEZA NO PONE EN LOS HOMBRES LA VIRTUD FÁCIL COMO PONE EL PERFUME EN LA FLORES, SÓLO LA EDUCACIÓN ES CAPAZ DE CREAR EL SENTIMIENTO Y TATUAR LOS DEBERES EN LA MITAD DEL PECHO HUMANO (1999:26).

AUN CUANDO NO PODEMOS DECIR QUE LA MAESTRA MISTRAL TUVIERA FILIACIÓN CON PARTIDO ALGUNO, COMO ELLA MISMA LO AFIRMA: "MI POSICIÓN A FAVOR DE LA PAZ NO DIMANA DE PARTIDO POLÍTICO, PUES NO PERTENEZCO A NINGUNO" (1999:40). SU PENSAMIENTO SOCIAL LA LLEVÓ A ABOGAR POR LOS DERECHOS DE LOS MÁS POBRES; COINCIDIENDO CON LOS IDEALES POLÍTICOS DE UNA DE LAS MÁS DESTACADAS MAESTRAS Y PENSADORAS COSTARRICENSES, CARMEN LYRA; QUIEN ADEMÁS DE MAESTRA Y ANARQUISTA, FUE ESCRITORA Y FUNDADORA DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA.

DEMOCRATIZAR LA EDUCACIÓN Y DAR OPCIONES PARA QUE LAS MUJERES SALIERAN DE LA POBREZA, FUE UNA TAREA A LA QUE LA MAESTRA DE AMÉRICA DEDICÓ GRAN PARTE DE SUS ESCRITOS Y SU TRABAJO DE CONVENCIMIENTO POLÍTICO. AL RESPECTO ESCRIBIÓ: "LA MASA DE UN PUEBLO NECESITA CAPACITAR, EN BREVE TIEMPO, A SUS HOMBRES A Y A SUS MUJERES PARA LA LUCHAR POR LA VIDA" (MISTRAL, 1999:28).

UNO DE SUS MÁS BELIGERANTES ENSAYOS, EN QUE MISTRAL PRIORIZA LA EDUCACIÓN DE LAS MUJERES ES, *LA INSTRUCCIÓN DE LA MUJER*, ESCRITO EN 1906, ELOCUENTEMENTE ELLA LEVANTA LA BANDERA DE LA LUCHA POR EL DERECHO DE LAS MUJERES A LA EDUCACIÓN Y ASÍ DISCURRE:

EN TODAS LA EDADES DEL MUNDO EN QUE LA MUJER HA SIDO LA BESTIA DE LOS BÁRBAROS Y LA ESCLAVA DE LOS CIVILIZADOS, ¡CUÁNTA INTELIGENCIA PÉRDIDA EN LA OSCURIDAD DE SU SEXO!, ¡CUÁNTOS GENIOS NO HABRÁN VIVIDO EN LA ESCLAVITUD VIL, INEXPLORADOS IGNORADOS!

INSTRÚYASE A LA MUJER; QUE NO HAY NADA EN ELLA QUE LE HAGA SER COLOCADA EN UN LUGAR MÁS BAJO QUE EL DEL HOMBRE.

QUE LLEVE UNA DIGNIDAD MÁS AL CORAZÓN POR LA VIDA: LA DIGNIDAD DE LA ILUSTRACIÓN.

QUE ALGO MÁS QUE LA VIRTUD LE HAGA ACREEDORA AL RESPETO, A LA ADMIRACIÓN, AL AMOR.

TENDRÉIS EN EL BELLO SEXO INSTRUIDO, MENOS MISERABLES, MENOS FANÁTICAS Y MENOS MUJERES NULAS.

QUE CON TODO SU PODER, LA CIENCIA QUE ES SOL, IRRADIE EN SU CEREBRO.

QUE LA ILUSTRACIÓN LE HAGA CONOCER LA VILEZA DE LA MUJER VENDIDA, LA MUJER DEPRAVADA. Y LE FORTALEZCA PARA LAS LUCHAS DE LA VIDA.

QUE PUEDA LLEGAR A VALERSE POR SÍ SOLA Y DEJE DE SER AQUELLA CRIATURA QUE AGONIZA Y MISERIA SI EL PADRE, EL ESPOSO O EL HIJO NO LA AMPARAN.

¡MÁS PORVENIR PARA LA MUJER, MÁS AYUDA!

BÚSQUESELE TODOS LOS MEDIOS PARA QUE PUEDA VIVIR SIN MENDIGAR PROTECCIÓN.

CON ESTE DISCURSO, MISTRAL CRITICA CON SEVERIDAD LA SUBORDINACIÓN A LA QUE HAN SIDO SOMETIDAS LAS MUJERES, CONFÍA EN LA FUERZA DE ESTAS PARA ENFRENTAR LOS RETOS DE UNA EDUCACIÓN IGUALITARIA, APUESTA POR LA DIGNIFICACIÓN DE LAS MUJERES COMO SERES HUMANOS Y CIUDADANAS, HASTA ENTONCES DE SEGUNDA CLASE. Y VISUALIZA LA EDUCACIÓN, COMO LA ÚNICA POSIBILIDAD DE HACER DE ELLAS, PERSONAS LIBRES, DIGNAS Y CAPACES DE REVERTIR LA IGNORANCIA DE LAS FUTURAS GENERACIONES.

GABRIELA MISTRAL Y LAS MUJERES

PARA NUESTRA PENSADORA LATINOAMERICANA LA RELACIÓN PRIMIGENIA Y MÁS IMPORTANTE QUE DEBÍAN TENER LAS MUJERES, ERA CON LOS NIÑOS, LAS NIÑAS Y LA FAMILIA, ES DECIR, EN EL MUNDO DE LA PRIVACIDAD Y DE LOS AFECTOS.

DESDE SIEMPRE EL PATRIARCADO HA ASOCIADO A LAS MUJERES CON LA NATURALEZA, POR AQUELLO DE QUE SOMOS PORTADORAS DE LA VIDA. CON LA FERTILIDAD DE LA TIERRA SE IDENTIFICAN NUESTROS CUERPOS. CULTURALMENTE SE PARTE DEL

SUPUESTO DE QUE DEBEMOS ESTAR PRESTAS A RECIBIR LA SEMILLA QUE NOS HARÁ "REALMENTE MUJERES".

LA MATERNIDAD LEJOS DE SER UNA OPCIÓN QUE PODAMOS ESCOGER DE MANERA LIBRE Y CONSCIENTE, HA SIDO (Y LAMENTABLEMENTE, SIGUE SIENDO) UNA IMPOSICIÓN SOCIAL, Y ¡AY DE AQUELLA QUE NO QUIERA " PARIR"! LAS INSTITUCIONES PATRIARCALES HAN TEJIDO FINAMENTE EL MITO DE LA MATERNIDAD, SIRVIÉNDOSE PARA ELLO, DEL IDEOLÓGICO DISCURSO DEL MARIANISMO Y DE TODAS LAS ODAS A LA MATERNIDAD ESCRITAS POR HOMBRES Y MUJERES DE TODOS LOS TIEMPOS. GABRIELA MISTRAL SUCUMBIÓ DE MANERA CONSCIENTE AL DISCURSO DE LA MATERNIDAD Y CONTRIBUYÓ CON SU PENSAMIENTO, EXPRESADO EN POESÍA Y EN ENSAYOS, A HACER DE LA MATERNIDAD EL IDEAL DE SER MUJER Y PARA EL CUAL TODAS DEBEMOS VIVIR.

EN LA MATERNIDAD ENCONTRABA MISTRAL LA MAYOR REALIZACIÓN PARA LAS MUJERES, TAL VEZ, PORQUE ELLA NUNCA FUE MADRE Y PORQUE EN LAS SOCIEDADES PATRIARCALES DE SU ÉPOCA, ERA LA ÚNICA OPCIÓN LOABLE QUE ASIGNABAN A LAS MUJERES. ENTONCES, TODO LO QUE ATENTARA CON DISTRAER O SEPARAR A LAS MUJERES DE SUS LABORES DE MADRE Y FORMADORA, PREOCUPABA ENORMEMENTE A LA MISTRAL, EN DIFERENTES MOMENTOS DISCREPÓ DE LAS LUCHAS DE LAS FEMINISTAS. Y ESPECIALMENTE DE LA INCORPORACIÓN DE LAS MUJERES A TRABAJOS DUROS Y DEGRADANTES, SEGÚN SU CRITERIO.

LA PARTICIPACIÓN, CADA DÍA MÁS INTENSA, DE LAS MUJERES EN LAS PROFESIONES LIBERALES Y EN LAS INDUSTRIALES TRAE UNA VENTAJA: SU INDEPENDENCIA ECONÓMICA, UN BIEN INDISCUTIBLE; PERO TRAE TAMBIÉN CIERTO DESASIMIEN TO DEL HOGAR, Y, SOBRE TODO, UNA PÉRDIDA LENTA DEL SENTIDO DE LA MATERNIDAD (MISTRAL, 1999:40).

EN LA MAYORÍA DE SUS ESCRITOS, LA MATERNIDAD ES DETERMINANTE PARA LA FORMACIÓN DE LA "MUJER NUEVA" COMO NOS LO HACE SABER: "PARA MÍ, LA FORMA DE PATRIOTISMO FEMENINO ES LA MATERNIDAD PERFECTA. LA EDUCACIÓN PATRIÓTICA QUE SE DA A LA MUJER ES, POR LO TANTO, LA QUE ACENTÚA EN SENTIDO DE LA FAMILIA" (IBÍD.:43).

EN LA INCORPORACIÓN DE LAS MUJERES AL TRABAJO REMUNERADO DE LA FÁBRICA Y LA INDUSTRIA ENCONTRABA GABRIELA UNA PÉRDIDA DEL SER Y EL VALER FEMENINOS, PERO SU MAYOR PREOCUPACIÓN SE CENTRABA EN LA DISMINUCIÓN DE LAS FUNCIONES MATERNALES DE LAS MUJERES. SU IDEA DE LA DIVISIÓN SEXUAL DEL TRABAJO, PARTE DE QUE EXISTEN ALGUNAS TAREAS QUE POR SU FUERZA O POR EL NIVEL DE DESARROLLO CREATIVO, SEGÚN ELLA, LAS MUJERES NO PUEDEN REALIZARLAS. ASÍ

SON LAS COSAS PARA LA MISTRAL, A LAS MUJERES LES FALTABA DESARROLLO INTELECTUAL PARA CUMPLIR A CABALIDAD, Y ASÍ LO EXPRESA:

YO NO DESEO A LA MUJER COMO PRESIDENTA DE CORTE DE JUSTICIA, AUNQUE ME PARECE QUE ESTÁ MUY BIEN EN UN TRIBUNAL DE NIÑOS. EL PROBLEMA DE LA JUSTICIA SUPERIOR ES EL MÁS COMPLEJO DE AQUÍ ABAJO; PIDE UNA MADUREZ ABSOLUTA DE LA CONCIENCIA, UNA VISIÓN PANORÁMICA DE LA PASIÓN HUMANA, QUE LA MUJER CASI NUNCA TIENE. (YO DIRÍA QUE JAMÁS TIENE). TAMPOCO LA DESEO REINA A PESAR DE LAS ISABELES, PORQUE CASI SIEMPRE EL GOBIERNO DE LA REINA ES EL DE LOS MINISTROS GENIALES (IBÍD.:53-54).

EN 1927, CUANDO LA MAESTRA DE AMÉRICA ESCRIBIÓ ESTE DISCURSO, SU IDEA DE CIUDADANÍA DE LAS MUJERES, PARECE REDUCIRSE ÚNICA Y EXCLUSIVAMENTE AL ÁMBITO DE LO DOMÉSTICO Y A CIERTAS FUNCIONES PÚBLICAS, EN LAS QUE ELLAS PUDIERAN REPRODUCIR EL MUNDO DE LO PRIVADO. MUJERES CARENTES DE PODER E INCAPACITADAS PARA TOMAR DECISIONES SOBRE LOS PROBLEMAS FUNDAMENTALES DE LA SOCIEDAD, MUJERES SIN CONCIENCIA DE SÍ MISMAS Y DE SU ENTORNO. ESTA VISIÓN REDUCIDA DE LAS MUJERES SIN DESARROLLO PLENO DE SUS CAPACIDADES FÍSICAS Y MENTALES, Y SOLAMENTE PREPARADAS PARA EL EJERCICIO DE LA MATERNIDAD, ERA PROPIA DE LA ÉPOCA QUE LE TOCÓ VIVIR A GABRIELA MISTRAL. SIN EMBARGO, EL FEMINISMO COMO CORRIENTE DE PENSAMIENTO EMANCIPADORA TENÍA TRAYECTORIA EN EL CONTINENTE.

ES EVIDENTE LA DISCREPANCIA DE ELLA CON LAS FEMINISTAS, COMO TAMBIÉN LO ES SU POSICIÓN CONSERVADORA ANTE LA POSIBILIDAD DE QUE LAS MUJERES TUVIERAN ACCESO AL PODER.

LA MAESTRA DE AMÉRICA Y EL FEMINISMO

ENTENDIENDO LOS FEMINISMOS EN SU SENTIDO MÁS AMPLIO, Y EN LA DIVERSIDAD QUE FORMAMOS LAS MUJERES, SE PUEDE DECIR, QUE LOS FEMINISMOS DE TODOS LOS TIEMPOS SON MOVIMIENTOS SOCIALES QUE BUSCAN LA AUTONOMÍA, LA EMANCIPACIÓN, LA IGUALDAD DE DERECHOS Y OPORTUNIDADES PARA LAS MUJERES. DE LO QUE SE TRATA, ENTONCES, ES DE UN PENSAMIENTO LIBERADOR, SIENDO ASÍ, EL PENSAMIENTO DE GABRIELA MISTRAL ES COMPATIBLE CON LAS IDEAS LIBERADORAS FEMINISTAS.

SERÍA UN ERROR, IDENTIFICAR A LA MAESTRA DE AMÉRICA CON LOS FEMINISMOS CONTEMPORÁNEOS, LO QUE SÍ ES FACTIBLE, ES RECONOCER EN SU PENSAMIENTO UNA CONSTANTE LUCHA POR GARANTIZAR A LAS MUJERES IGUALDAD EN MATERIA DE EDUCACIÓN Y A TENER TRABAJOS DIGNOS DE SU "FEMINIDAD."

EN SU DEFENSA CONTRA LOS ARGUMENTOS ESGRIMIDOS POR LAS FEMINISTAS DE ÉPOCA, GABRIELA MISTRAL ES CONTESTATARIA CUANDO DICE:

ES INGENUO QUE SE LLAME ENEMIGA DE LA MUJER QUE TRABAJA A UNA MUJER QUE HA TRABAJADO DESDE LOS CATORCE AÑOS Y QUE TRABAJA TODAVÍA; QUE SE QUIERA CONVENCER A LAS FEMINISTAS DE QUE TIENEN UNA ENEMIGA EN ALGUIEN QUE HA HECHO TANTO COMO CUALQUIERA DE ELLAS -Y NI UN PUNTO MENOS- POR LA SUERTE DE LAS MUJERES DE NUESTROS PAÍSES; QUE SE HABLE DE MI ODIOS HACIA LAS EMPLEADAS Y OBRERAS, PARA QUIENES NO HE PEDIDO SINÓ TRABAJO DULCE, TRABAJO DECOROSO, TRABAJO EN RELACIÓN CON SU CUERPO DÉBIL Y SU ALMA LIMPIA, QUE NO DEBE ENCANALLARSE EN LAS FÁBRICAS. ES DE UN INGENUO QUE TOCA LO GROTESCO.

... EN MI PEQUEÑA DOCUMENTACIÓN SOBRE EL FEMINISMO, NO ESTABA ESTE DOGMATISMO TORQUEMADESCO; CUALQUIER ADQUISICIÓN DE EXPERIENCIA Y DE INFORMACIÓN ES BUENA ¡LA APEDREADORA INJUSTA TAMBIÉN!

EN SU DEBATE CONTRA QUIENES LA CALIFICABAN DE ANTIFEMINISTA, ELLA HACE SABER QUE, APOYA EL DERECHO AL VOTO Y QUE SIEMPRE HA DEFENDIDO A LAS MUJERES QUE NO ASUMEN POSE DE FEMINISTAS:

EL DERECHO AL VOTO ME HA PARECIDO SIEMPRE COSA NATURALÍSIMA. PERO, YO DISTINGO ENTRE DERECHO Y SABIDURÍA; Y ENTRE "NATURAL" Y "SENSATO". HAY DERECHOS QUE NO ME IMPORTA EJERCITAR, PORQUE ME DEJARÍAN TAN POBRE COMO ANTES. YO NO CREO EN EL PARLAMENTO DE LAS MUJERES, PORQUE TAMPOCO CREO EN EL DE LOS HOMBRES...

... YO OIRÍA CON GUSTO A UNA DELEGADA DE LAS COSTURERAS, DE LAS MAESTRAS PRIMARIAS, DE CADA UNA DE LAS OBRERAS DE CALZADO O DE TEJIDOS, HABLAR DE LO SUYO ES LEGÍTIMO, PRESENTANDO EN CARNE VIVA LO QUE ES SU OFICIO. PERO ME GUARDARÍA BIEN DE DAR MI TIEMPO A LA LÍDER SIN OFICIO, QUE REPRESENTA AL VACÍO COMO EL DIPUTADO ACTUAL, Y EN CUYA FRASEOLOGÍA VAGA, NO SE CAZA PRESA ALGUNA DE CONCEPTO NI INTERÉS DEFINIDO (IBÍD.:66-67).

GABRIELA MISTRAL NUNCA SE IDENTIFICÓ CON LAS FEMINISTAS ORTODOXAS, COMO MUCHAS DE SUS CONTEMPORÁNEAS Y DE LAS ACTUALES. SIN EMBARGO, SU PENSAMIENTO Y ACCIONES POLÍTICAS EN DEFENSA DE LAS MUJERES DE LAS CLASES SOCIALES MÁS VULNERABLES, SON COHERENTES CON SUS IDEALES DE LIBERTAD E IGUALDAD Y SU PRÁCTICA REVOLUCIONARIA EN LA EDUCACIÓN. ELLE FUE UNA LIBRE-PENSADORA QUE TUVO EL PRIVILEGIO DE SER PORTADORA DE IDEAS AVANZADAS, SE FORMÓ CON LOS MÁS NOBLES IDEALES DEL MOMENTO HISTÓRICO EN QUE DESARROLLÓ SU VIDA INTELECTUAL.

FUE UNA MUJER VISIONARIA Y EMBAJADORA DEL PENSAMIENTO LATINOAMERICANO, A QUIEN EL MAESTRO COSTARRICENSE JOAQUÍN GARCÍA MONGE, ABRIÓ LAS PÁGINAS DE UNA DE LAS REVISTAS MÁS IMPORTANTES DE LA CULTURA NACIONAL, EL REPERTORIO AMERICANO. AQUÍ QUEDÓ PLASMADA LA RELACIÓN INTELECTUAL DE DOS PUEBLOS QUE SIGUEN SIENDO HERMANOS, EL CHILENO Y EL COSTARRICENSE.

EN 152 TEXTOS, DESDE ENSAYOS HASTA POEMAS, TRASCURRE EL PENSAMIENTO DE GABRIELA MISTRAL, ENTRE 1919 Y 1951. TREINTA AÑOS DE ESCRITURA FEMENINA LATINOAMERICANA, EN UN ESPACIO INTELECTUAL, QUE FUE TRIBUNA DEL PENSAMIENTO COSTARRICENSE Y LATINOAMERICANO.

DE CARA AL NUEVO MILENIO, EL ESTUDIO DEL PENSAMIENTO LIBERTARIO Y EMANCIPADOR QUE NOS LEGÓ A MUJERES Y HOMBRES LA MISTRAL, MÁS QUE UN EJERCICIO ACADÉMICO, DEBE LLEVARNOS A REFLEXIONAR ACERCA DEL COMPROMISO SOCIAL Y POLÍTICO, QUE TENEMOS LAS Y LOS EDUCADORES DE NUESTRAMÉRICA CON LA JUVENTUD LATINOAMERICANA.

ES TAREA DE MUJERES Y HOMBRES CON SENTIDO HUMANO Y LIBERADOR, RECHAZAR TODA FORMA DE OPRESIÓN, MÁS ALLÁ DE NUESTRAS FRONTERAS. REALIZAR ACCIONES CONCRETAS POR LA PAZ MUNDIAL Y EDUCAR A LAS FUTURAS GENERACIONES, CON LOS MÁS NOBLES IDEALES QUE ABRAZÓ LA MAESTRA DE AMÉRICA: LA LIBERTAD, EL AMOR AL TRABAJO, EL RESPETO Y DERECHO A LA TIERRA, Y LA PAZ PARA TODOS SIN IMPORTAR, CLASE SOCIALES, PERTENENCIA ÉTNICA, PREFERENCIAS SEXUALES NI CREDOS RELIGIOSOS.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

MISTRAL, G. (1999) (COMP. PEDRO PABLO ZECUBE). *PENSAMIENTO PEDAGÓGICO: MUJERES Y OFICIOS*. SANTIAGO: RIL EDITORES.

_____. (1999). *PENSAMIENTO PEDAGÓGICO*. CUADERNOS DEL CENTRO 8. HEREDIA: UNIVERSIDAD NACIONAL. CENTRO DE ESTUDIOS GENERALES.

_____. (1978) (COMP. MARIO CÉSPEDES). *GABRIELA MISTRAL EN EL "REPERTORIO AMERICANO"*. SAN JOSÉ: EDITORIAL UCR.

TEITELBOIM, V. (1996). *GABRIELA MISTRAL PÚBLICA Y SECRETA*. SANTIAGO DE CHILE: EDITORIAL SUDAMERICANA.